



México, D. F. a 09 de marzo de 2015  
IFAI-OA/029/15

### **AVANZAR HACIA GOBIERNOS ABIERTOS EN LO LOCAL, PLANTEA EL SECRETARIADO DE LA ALIANZA PARA EL GOBIERNO ABIERTO EN MÉXICO**

- Durante el evento “Gobierno Abierto: Co creación desde lo local”, organizado por el IFAI y la COMAIP, integrantes del Secretariado señalan a representantes de 12 estados del país que no basta quedarse sólo en el ámbito federal
- Coinciden en que uno de los retos es generar nuevos compromisos dirigidos a resolver los problemas de la gente y mejorar los indicadores de evaluación

El Secretariado Técnico Tripartita, órgano de diálogo y toma de decisiones de la Alianza para el Gobierno Abierto (AGA) en México, planteó avanzar hacia la implementación del concepto y políticas de gobierno abierto a nivel estatal y municipal y no quedarse sólo en el ámbito federal, replicando el modelo de participación y diálogo entre gobiernos, órganos garantes de la transparencia y la sociedad civil.

Durante el evento “Gobierno Abierto: Co creación desde lo local”, los integrantes del Secretariado, Francisco Álvarez, Director general de Gobierno Abierto y Transparencia del IFAI; Eduardo Bohórquez, director general de Transparencia Mexicana y representante de las organizaciones de la sociedad civil, y Pablo Villarreal, de Estrategia Digital de la Presidencia de la República, expresaron la necesidad de adoptar compromisos de apertura que impacten a la población.

En la sede del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI), los integrantes del Secretariado ofrecieron una sesión informativa a representantes de 12 estados del país, que participan en el desarrollo de un Ejercicio Local de Gobierno Abierto y a quienes manifestaron la importancia de adoptar modelos de participación tripartita para la elaboración de compromisos que impulsen gobiernos abiertos.

Un reto es promover nuevos de ejercicios de apertura y replicar el Secretariado Técnico Tripartita en los estados para generar un diálogo constructivo y salir adelante en la solución de los problemas que enfrenta la sociedad, aseguró el director general de Gobierno Abierto y Transparencia del IFAI.

Pablo Villarreal, de la Presidencia de la República, señaló que el Gobierno Abierto no sólo debe quedarse en el ámbito federal, sino, poco a poco, en el local.

El director general de Transparencia Mexicana consideró que es necesario entender que los compromisos de Gobierno Abierto no son de gobierno, sino de país, de estados y de municipios, y que se requiere profundizar en ellos, tanto a nivel federal como en el local.

Los integrantes del Secretariado, espacio de diálogo y consulta para construir, difundir y dar seguimiento a planes de acción de Gobierno Abierto, expusieron los retos de la AGA en México.

Eduardo Bohórquez manifestó que es necesario no sólo medir y evaluar, sino mostrar los resultados de los compromisos y que se reconozcan los beneficios concretos a la sociedad. Dijo que México llega 120 años tarde a la agenda de la transparencia, pero ya tiene las piezas claves para construir un Gobierno Abierto.

Destacó la participación de la sociedad civil en estos procesos, como agente de innovación, y dijo que el gobierno debe mantener el diálogo con sus organizaciones para llevar adelante los compromisos de Gobierno Abierto en un país complejo.

Francisco Álvarez, del IFAI, señaló que un reto es establecer compromisos que atiendan la problemática de las personas en temas de justicia, derechos humanos, corrupción, los conflictos de interés y la mejora de servicios públicos, entre otros.

Expuso que también es necesario hacer realidad los gobiernos abiertos a nivel local, recuperar la confianza de la ciudadanía en el modelo democrático y sus instituciones, replantear una agenda de compromisos y planes de acción y evaluar el impacto de éstos.

Pablo Villarreal, de la Presidencia de la República, manifestó que es indispensable construir planes de acción muy concretos y que los mecanismos de evaluación y los indicadores estén bien definidos, para que los compromisos sean medibles y cuantificables y se sepa cómo impactan en la población.

En el panel de discusión con expertos *Aproximaciones conceptuales y retos del Gobierno Abierto a nivel local*, Alan Hudson, director ejecutivo de Global Integrity, dijo que el gobierno abierto y su práctica a nivel local ofrecen la oportunidad de que las autoridades locales se acerquen a los ciudadanos.

Señaló que si la población no puede rastrear y conocer en qué se gastaron los recursos públicos, entonces el gobierno no es abierto.

Víctor Peña, académico del Colegio de Sonora, señaló que en el aprendizaje de gobierno abierto no debe perderse en el discurso; desde los estados y los municipios, dijo, se debe de construir y trabajar de manera responsable sin simulación.

Rafael Valenzuela Mendoza, de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, señaló que el gobierno abierto ha dejado de ser una opción para convertirse en un imperativo, por lo que es necesario dar pasos a favor apertura gubernamental.

Señaló que si bien es cierto que el gobierno abierto es un concepto que se define y construye en la práctica, se deben generar los modelos comunicativos para aspirar en el corto, mediano y largo plazo a acciones estratégicas que transformen la cultura organizacional de los gobiernos y que nos ayude, en este proceso, a generar ciudadanía.

Jorge López Bachiller, del Munet-OEA “Centro Comunitario Digital- Patzún”, de Guatemala, mencionó que el tema de gobierno abierto permeará en los estados y municipio siempre y cuando haya voluntad política de los gobernantes, exista apoyo de las instituciones respecto a las buenas prácticas y recursos económicos, haya capacitación y sensibilidad de los servidores públicos, y se escuche a la sociedad para que ésta obtenga la información que les interesa.

**-oOo-**